

ñor de Fuenreal, Alcaide de Almodóvar del Rio; Alfonso Fernandez de Argote, Señor de Cabriñana, antecesor de sus Marqueses, y de los Condes de Bobadilla; Diego Alfonso de Sousa, progenitor por varonia de los actuales Marqueses de Guadalcázar y Mejorada, Condes de Arenales; Alfonso Sanchez de Sousa, su hermano, tios ambos maternos de D. Enrique, Duque de Medina-Sidonia, Señor de Moron y Cabra; Juan Jimenez Barba, antecesor de mucha nobleza en Andalucía. Estos eran los oficiales del Rey que tenia Córdoba en aquellos tiempos, los cuales aunque por justas causas fueron privados de sus oficios, despues fueron restituidos á los mismos con grandes honras para sus casas. Entre tantos grandes Caballeros era Veinticuatro de Córdoba Alfonso Fernandez de Valenzuela, el cual no perdió su oficio, así por sus grandes servicios á la Corona, como por hallarse siguiendo la Corte en este tiempo.

En las contiendas con los Dávalos y Poblaciones por la muerte de su primo hermano el Señor de Valenzuela, fué de los principales que mas se señalaron en la venganza. Por su mucha autoridad convocó sus primos hermanos Juan Rodriguez el desheredado, Pedro Martin y Fernando, hijos de Martin Sanchez, Juan Perez, Alfonso, Comendador de Martos y Pedro, Comendador de Talavera, hijos de Pedro Sanchez, Sancho Diaz y Alfonso Diaz, hijos de Fernan Sanchez, Lope Sanchez el turco, Martin Sanchez, Comendador de Jimena y Pedro Fernandez, hijos de Lope Sanchez el Bueno, Pedro Fernandez, Alfonso Fernandez y Gonzalo Sanchez, hijos de Gonzalo Sanchez de Valenzuela, su hermano menor, y Juan Perez de Valenzuela, el de Andújar, con otros muchos parientes y confederados contra sus enemigos, conquistando por fuerza de armas el Castillo de

Santiago de Reus, lo tomaron á viva fuerza. Sacaron de aquí muy ricos despojos, siendo la principal presa el Licenciado Alfonso Garcia de Poblaciones á quien pos-traron tendido en el suelo, sacándole fuera de la Iglesia donde se habia refugiado; y contemplándole Lope Sanchez el turco, como principal culpado, dió á su sobrino Juan Perez de Valenzuela, Señor de esta villa, el mismo puñal conque habia muerto á su padre, diciéndole, que se vengase á su satisfaccion, mas no pudiendo el niño darle heridas penetrantes por su corta edad, arrebatándole el puñal Lope Sanchez el turco lo traspasó muchas veces diciendo: Ni mas ni menos, se las daba él á tu padre. Pero si Alfonso Fernandez de Valenzuela tomó tanta parte en la venganza de su primo, no fué de menor momento para la concordia, solicitando los casamientos que por esta causa se celebraron entre los linajes de la discordia. De todo hace larga mencion en su testamento otorgado en Córdoba á los 22 de Noviembre de 1445. Mandóse enterrar en su capilla de la Magdalena del Convento de San Agustin, que supone haber sido de sus abuelos, cerca del sepulcro de los señores del Carpio, que pasó despues á los Gabertes, y al lado de la capilla de los señores de Santa Eufemia. Declara por herederos á sus hijos y de su mujer doña Juana, aunque no nombra dos hijas que tenia monjas.

Casó este caballero con doña Juana Fernandez Carrillo, hermana del sobredicho Capitán Gonzalo Carrillo de Córdoba, guarda mayor de los Reyes, y de Fernando de Córdoba, pasmo de la Europa, por su bastísima sabiduría y comprension de lenguas, Diácono de Sixto IV, hijos todos de Fernando Carrillo de Córdoba y de su mujer doña Maria Alfonso de las Roelas, nietos de Diego Fernandez de Córdoba, Mariscal de Castilla, pri-

mer Señor de Baena. Consta este casamiento no solo por el testamento de Alfonso Fernandez de Valenzuela, sino tambien por el de su suegra otorgado en Córdoba en el año de 1422. Nacieron de esta esclarecida union, 1.º Pedro Fernandez de Valenzuela, vasallo del Rey con acostamiento de lanzas, Veinticuatro de Córdoba, tan poderoso que se hizo temer de D. Alonso Fernandez de Córdoba el Grande, que queria dominar la ciudad como dueño absoluto. Y por estar con una pierna quebrada de una caída del caballo, se hacia llevar en silla de manos al Cabildo para contrarestar las ideas de Don Alonso, hasta que finalmente creció tanto la potencia y valimiento de este Grande, que no solamente espelió de la Ciudad á Pedro Fernandez de Valenzuela con sus hijos, sino tambien á su mujer doña Juana Fernandez de Córdoba, parienta cercana del dicho D. Alonso. Proceden legitimamente de esta union las casas de D. Alonso Fernandez de Valenzuela y Mendoza, mayorazgo principal de Andújar y de la de D. Manuel de Valenzuela Mendoza y Serrano su tio, que goza en aquella Ciudad el mayorazgo de segunda genitura con el oficio de Alferes mayor y el patronato del Convento del Carmen. En estos se conserva la varonia legitima, y la segunda linea recayo por hembra con sus mayorazgos de Baena y Ecija en los Marqueses de la Granja de Sevilla. La tercera linea que formó D. Andrés de Valenzuela y Mendoza recayó, como ya hemos dicho, con los mayorazgos de los Herreras y Sforcias en la casa de los Condes de Villanueva. Descienden tambien por hembra del dicho Pedro Fernandez de Valenzuela, los señores de los caminos en Córdoba, los Orarios en Ocaña y otros varios Caballeros de Andalucía; 2.º Juan Perez de Valenzuela, valiente y esforzado caballero, Veinticuatro de

Córdoba, gran partidario de D. Alonso Fernandez de Córdoba el Grande, enemigo tan declarado de los Hebreos y Conversos de Córdoba, que por los estragos que se hicieron viernes y sábado Santo de 1474 en el tumulto del Herrero, le cantaban los muchachos al oír su nombre «á Juan de Valenzuela el trasquilado, libera nos Domine.» Llamábanle trasquilado porque contra la costumbre de aquellos tiempos en que todos gastaban mucho cultivo en sus cabelleras, con ánimo resuelto y chistoso se cortó la suya. Otorgó su testamento en Córdoba ante Diego Correa y Lope Ruiz de Orvaneja en 11 de Enero de 1488 siendo, testigos su primo Pedro Fernandez de Valenzuela, Jurado de San Lorenzo, Gonzalo Mendez de Sotomayor, su sobrino, Juan Alfonso de Clavijo, hijo de Juan Rodriguez de Clavijo, y Pedro de Valenzuela, hijo de Juan Ruiz Moyano. Mandóse enterrar con su mujer en la capilla de la Magdalena de San Agustin, donde dotó dos fiestas, y en la parroquial de San Lorenzo la fiesta de la Concepcion, con sermon, etc. Casó doña María Mendez de Sotomayor, hija de Gonzalo Mendez de Sotomayor, Señor de Fontalva, Veinticuatro de Córdoba y de su mujer doña Mayor Martinez de Córdoba, de cuya union proceden por su hija doña Constancia de Cabrera, mujer de Alfonso Fernandez de Bocanegra y Córdoba, Señor de la Moncloa, los Condes de Castelo en Indias, los Marqueses de Villamayor, Condes de los Apazeos, Adelantados mayores de la nueva Galicia, Condes del Villar D. Pardo, Marqueses de Bélgida y Benavides, y por esta casa los Condes de Torrejon y Villaverde, Marqueses de Valencina y Tejares, Señores de Mocejón y Benacazon, los Marqueses de Monroy y de Cusano, Marqueses de Villagaria, Vizcondes de Barrantes, los Marqueses de la Ablada, Condes de Buñol, los Exemos.

Marqueses de Agrópoli y de Mondéjar, Condes de Tendilla, los Marqueses de Guadalcazar y Mejorada con sus dependientes; 3.º doña María de Valenzuela, mujer de Alfonso Muñiz de Godoy, sobrino del Maestre de Santiago D. Pedro, sin sucesion; 4.º doña Catalina Alfonso Carrillo, que murió sin estado; 5.º doña Leonor Martínez Barba; 6.º doña Urraca Sanchez de Valenzuela, Religiosas ambas en Córdoba.

El hijo quinto de los fundadores fué Fernan Sanchez de Valenzuela, á quien sus padres además de los 15000 maravedis de su legitima, dieron en compensacion las tierras de las Cobatillas, las del Algarbo, Martin Perez y otras heredades. Mandaron demás de esto, que sacando un buen caballo y doce yeguas de las mejores para su hijo Juan Perez, se repartiesen entre todos los hermanos todos los demás ganados mayores y menores, con todas las labores que mantenian, haciendo esta particion en vida de sus padres, para prevenir litigios y contiendas. Casó este caballero con doña Mencía Diaz de Mendoza, hija legitima de Pedro Diaz de Mendoza, de cuya union fueron hijos: 1.º Alfonso Diaz de Valenzuela, que vivió radicado en Córdoba en la Collacion de San Nicolás de la villa, donde por los años de 1478 por el mes de Noviembre otorgó cierta escritura su hijo Pedro Diaz de Valenzuela, vecino de la misma Collacion; 2.º Pedro Diaz de Valenzuela y Mendoza, de quien no tenemos ulterior noticia; 3.º Sancho Diaz de Valenzuela, Alcaide de Arjona, que casó con doña Mayor Jimenez, sin que podamos saber de cierto su linaje. Fueron sus hijos doña Mencía de Valenzuela, que casó en Arjona con Garcia de Mieres, Caballero muy principal y privilegiado por los Reyes, y Pedro Diaz de Valenzuela, Alcaide de Arjona, el cual en el año de 1477 hizo informacion de su noble-

za con varios testigos, de la cual resulta la referida sucesion de su abuelo. Casó con doña Mencía Niño, hija de Rodrigo Niño, Alcaide de Porcupa, de cuya union procedieron los Valenzuelas de la Isla de Santo Domingo, conquistadores de muchos pueblos de la América, los Valenzuelas de Andújar y de Arjona, y por hembra muchas casas ilustres, señaladamente la de D. Diego Mesia, Señor de Minaya y Urracal, Alferez mayor de Ubeda, Corregidor de las Ciudades de Murcia y de Toledo, la de los Caballeros Pachecos y Toledos de San Clemente.

El hijo sexto de los fundadores del Estado de Valenzuela, fué Lope Sanchez el Bueno, al cual mandaron sus padres juntamente con Gonzalo Sanchez su hermano, además de los 50000 maravedis de sus legitimas, el molino de los Arcos en el Río de Marbella, apreciado en 10000 maravedis, para compensarles la mejora que tenian hecha del Estado de Valenzuela en su hijo mayor. «E mandamos dicen, que den al dicho Lope nuestro fijo, que es mayor que el dicho Gonzalo, las armas de la Guisa con su silla de fierro y sus cubiertas, que yo el dicho Martin Sanchez he que fueron de mi padre, é las él obo de su tio, cabe aguelo D. Enrique Perez, de cuando fué muerto en Jaen por el poder del Rey de Granada por el amparo de la Villa, y aunque de derecho eran de mi fijo Juan Perez, por manda que en él fizo el dicho su abuelo, ruégole yo que lo por bien aya, queriendo é honrando con ellas al dicho su hermano, al cual mucho encargamos pugne por ser hombre bueno, habiendo en memoria cuyas ellas fueron.» En compensacion de estas armas dieron á su hijo mayor todas las que tenian en el Castillo de Valenzuela, en el Alcázar de Baena y en sus casas principales en Córdoba. Lope Sanchez desempeñó tan plenamente el encargo de sus padres, que fué uno de los Caballeros

mas señalados de la Frontera, sirviendo al Rey D. Juan II en todas las guerras de su tiempo con el distinguido empleo de Capitan de hombres de armas. Fué Regidor de la Ciudad de Baeza, y asistió al Condestable de Castilla D. Ruy Lopez Dávalos en sus empresas y funciones militares, por cuya contemplacion reteniendo sus armas primitivas en el centro orló su escudo con los escaques blancos y rojos de los Dávalos. Casó en Baena con doña Leonor Yañez de Viedma, hija de Rodrigo Alfonso de Godoy y de su mujer doña Constanca Lopez de Narvaez, nieta de Juan Perez de Godoy, Veinticuatro de Córdoba, Comendador mayor de Castilla, y de doña Leonor de Biedma, su mujer. Nacieron de esta union: 1.º Lope Sanchez de Valenzuela, á quien por su ferocidad llamaron el Tureo, Caballero muy señalado en las guerras y en las contiendas con los Dávalos y Poblaciones. Proceden de este Caballero los Condes de Gavia en Córdoba, que gozan su casa y mayorazgo en Baeza, con la de los Cerones, antiquísimos caballeros de aquella Ciudad, potronos de la Iglesia de San Miguel por doña Luisa Ceron de Valenzuela y Velasco, hija de D. Lope Ceron de Valenzuela, Caballero del Orden de Santiago, Alcaide de Jerez y de doña María Ana de Velasco, su mujer, señora de los Castellones, que casó con D. Martín de los Ríos, Señor de Torreblanca, Veinticuatro de Córdoba, padres del primer Conde de Gavia y de doña María Ana, Marquesa de Almodóvar, etc. Proceden tambien los caballeros Dávalos y Carvajales de Baeza, los antiguos Nicuesas y Zambranos y otros muchos caballeros del Reino de Jaen: 2.º Martín Sanchez de Valenzuela, Comendador de Gimena, Caballero muy valeroso y estimado de los Reyes, cuyo hijo natural fué Alfonso Fernandez de Valenzuela, que murió peleando valerosamente por el

mes de Agosto 1484 en la batalla con los moros de Guadix, siendo Alcalde del Castillo de Gimena. Casó con doña Leonor de Quesada, hija de Diaz Sanchez de Quesada y de su mujer doña Teresa Ramirez Dávalos, que fué uno de los casamientos que se hicieron por la Concordia. Descienden de esta union los Caballeros Carvajales: 3.º Pedro Sanchez de Valenzuela, Caballero no menos valeroso que sus hermanos. Casó con doña Catalina de Reolid, Señora muy principal de Baeza, heredera de la antigua casa de sus padres, Señora de la Torre de la Harina en el término de Linares y de otros muchos heredamientos, por cuyas causas era pretendida de muchos Caballeros, siendo la ocasion de muchas muertes y escándalos. Nacieron de esta union Juan Perez de Valenzuela, que murió sin sucesion; Pedro Sanchez de Valenzuela, que murió peleando en la conquista de Montefrio; doña Maria de Valenzuela, mujer de Diego de Noguera, Caballero del Orden de Santiago, Comendador de Benamejí, Veinticuatro de Córdoba, con sucesion, y doña Isabel de Valenzuela, mujer del Capitan de Caballos Diego Vazquez de Acuña, Regidor, cuya varonia dura en aquella Ciudad, siendo uno de sus mayorazgos distinguidos con el empleo de Alferes mayor; 4.º doña Isabel Rodriguez de Valenzuela, mujer del Comendador Fernando de Torres, Señor del Villar D. Pardo, de cuya union procedieron muchas casas en el Reino de Jaen.

Antes de casar Lope Sanchez el Bueno, procreó un hijo natural llamado Juan Perez de Valenzuela, del cual hace mención su madrastra en la escritura de cambio que otorgó en 12 de Mayo de 1426 ante Martín Sanchez, notario con el Obispo D. Gonzalo de Zúñiga y su Cabildo sobre la Capilla de San Sebastian de Baeza. Casó este caballero en Córdoba, con doña María Garcia de Córdoba,

hija de Antonio Gomez de Córdoba, sobrino del Contador mayor de Castilla. Nacieron de esta union: 1.º Lope Sanchez de Valenzuela, vecino de la Collacion de San Nicolás de la Villa, el cual casó con doña Mayor Alfonso, segun consta por el testamento de esta Señora otorgado ante Pedro Gonzalez en 10 de Junio de 1489, en que quedó su hijo Sebastian Perez de Valenzuela casado con doña Leonor Rodriguez de Córdoba, hija de Rodrigo de Córdoba, Jurado de la Collacion de Santa Marina, hermano del Señor de Belmonte, y de su mujer doña Leonor Fernandez de Vivanco, hija de Martin Sanchez de Vivanco, Caballero de Córdoba, vecino de la Collacion de San Miguel, y de doña Constancia Alfonso, su mujer: 2.º Antonio Gomez de Valenzuela, vecino de San Nicolás, donde casó con doña Marina Garcia, la cual testó ante el citado escribano en 20 de Junio de 1489, declarando por hijos herederos á Francisco de Valenzuela, Juan Perez de Valenzuela, Pedro Lopez de Valenzuela, Lope Sanchez, doña Maria y doña Marina, sus hijos: 3.º Pedro Gomez de Valenzuela, cuyo hijo de su mismo nombre casó con doña Inés Fernandez, de cuya union fue hija doña Inés, como consta de su testamento otorgado ante Juan Sanchez en 29 de Junio de 1488, mandándose enterrar en la Rizafa, y nombrando por albaceas á sus tios paternos Lope Sanchez y Antonio Gomez de Valenzuela. Los mas de estos caballeros murieron de peste en el año de 1488, por lo que no podemos dar ulterior razon de su posteridad, escepto Pedro Lopez de Valenzuela, hijo de Antonio Gomez, el cual habiendo casado es progenitor por varonia legitima de muchos hidalgos de Córdoba.

Gonzalo Sanchez de Valenzuela, último hijo de los fundadores del estado de Valenzuela, Martin Sanchez,

Comendador de Estepa, y su mujer doña Sancha Martinez de Porras, es progenitor de varias lineas no menos ilustres que las de sus hermanos. Y aunque no nos constan individualmente sus acciones, no podemos dudar que serviria á sus Reyes con la misma fidelidad, amor y constancia conque sirvieron sus hermanos, sus padres y sus antepasados. Por el testamento de su hijo, que despues citaremos, consta su casamiento con doña Teresa Fernandez de la Peñuela, Señora de linaje muy principal de Ubeda, del cual fué aquel gran caballero Lope Garcia de la Peñuela, Alcaide del Castillo de Quesada, que por el mes de Octubre de 1406, defendió gloriosamente contra toda la potencia de Mahomad, Rey de Granada, que combatió la villa y Castillo con 4000 caballos y 25000 infantes de la casa de Granada. Las armas de este linaje son un escudo rojo, á cuyo lado derecho está un Castillo de plata colocado sobre una roca, vestida de unas matas de romero, y al lado izquierdo una espada del mismo metal con guarnicion de oro, cuya punta remata en dos escudos de plata y dos cruces rojas en el centro de los escudos. Segun se colige del dicho testamento y de otras escrituras y árboles antiguos de Baena que hemos visto, nacieron de esta union: 1.º Pedro Fernandez de Valenzuela, que continúa la sucesion: 2.º Alfonso Fernandez de Valenzuela, que por la concordia casó en Baeza con doña Maria Ramirez Dávalos, hija de Gil Ramirez Dávalos, y de su mujer doña Maria Rodriguez Aznar. Otorgó su testamento en aquella Ciudad ante Diego Gomez, escribano público en 14 de Abril de 1452, declarando sus padres su casamiento y sus dos hijos que fueron: Ruy Muñoz, y Juan Perez de Valenzuela, de cuya descendencia no tenemos noticia: 3.º Gonzalo Sanchez de Valenzuela, vecino de Córdoba, en la Collacion de San Lorenzo, cuya hi-

ja doña María Alfonso de Valenzuela en 20 de Noviembre de 1478, ante Lopez Ruiz de Orbaneja, prueba cierta donacion de casas en aquella Collacion, hecha en favor de su sobrina doña Isabel Rodriguez de Pineda, hija de Juan Rodriguez de Pineda, ya difunto, vecino de la misma Collacion.

Pedro Fernandez de Valenzuela, hijo mayor, jurado de la Collacion de San Lorenzo en Córdoba, vasallo del Rey D. Juan el II, con acostamiento de lanzas, sirvió á los Reyes con mucho valor en la frontera, interviniendo tambien con sus hermanos y primos en las contiendas y diferencias con los Dávalos y en la concordia, solicitando el casamiento de su hermano con doña María Ramirez Dávalos, hija de Gil Ramirez, principal causa en la muerte de su primo hermano el Señor de Valenzuela. Casó este caballero con doña Juana Fernandez de Córdoba, hija mayor de Pedro Fernandez de Valenzuela, su primo hermano, caballero del Orden de Santiago, Comendador de Estepa, á quien el Rey D. Enrique III, mandó restituir el Castillo de Castro Viejo, como á pariente mayor de su linaje de Castro, y de doña Juana Fernandez de Córdoba, su mujer, nieta paterna de Juan Perez de Valenzuela, séptimo Señor de esta Villa, Alcaide y Alcalde mayor de Baena, y de su primera mujer doña Juana Fernandez de Viedma, y nieta materna de Pedro Fernandez de Córdoba, Mariscal de Castilla, heredero del estado de Baena, y de doña Juana Fernandez de Montemayor, su mujer, padres de D. Diego, primer Conde de Cabra. Los escritores confunden este casamiento con el de Juan Perez de Valenzuela, jurado de San Lorenzo, hijo mayor de este matrimonio. Y no es mucho que la identidad de los nombres y apellidos confundiese muchas personas en una, cuando los descendientes de este matrimonio se han lle-

gado á persuadir que descendian por varonía de Pedro Fernandez de Valenzuela, Comendador de Estepa, y de doña Juana Fernandez de Córdoba, su mujer. Tanto Pedro y tanto Juana, han ocasionado este error que abrazó tambien Andrés de Valenzuela y Mendoza. Mas por el testamento de Juan Perez de Valenzuela, séptimo Señor de esta villa, consta que el Comendador de Estepa y su hijo mayor, no procreó mas hijos que á Juan Rodriguez Valenzuela el Desheredado, Alcalde de Iznajar, á doña Juana, mujer de Pedro Fernandez de Valenzuela, el jurado de San Lorenzo, y á doña Constancia, mujer de Alfonso Ramirez de Aguilera. Conque la descendencia del Comendador de Estepa no puede ser por línea legitima de varon. Descienden pues, los Caballeros de esta línea solamente por la dicha doña Juana, hija del Comendador Pedro, y de su mujer doña Juana, que han sido el motivo de la equivocacion por tener unos mismos nombres y apellidos.

Fueron hijos de este matrimonio: 1.º Juan Perez de Valenzuela, á quien llamaron el de la Laguna, porque tenia sus casas cerca de la Laguna de San Lorenzo: 2.º Pedro Fernandez de Valenzuela, Jurado de la Collacion de San Lorenzo, vasallo del Rey, valiente y esforzado Caballero, el cual siguiendo la faccion del Conde de Cabra; su tío, y de todos sus parciales; fué perseguido de D. Alonso Fernandez de Córdoba el Grande, Señor de la casa y estado de Aguilar, no menos que su primo segundo Pedro Fernandez de Valenzuela el Cojo, Veinticuatro de Córdoba, vecino de la misma Collacion. Y por estas causas, conociendo D. Alonso el mucho valor del jurado, solicitó con él varios tratados de concordia: el primero fué en 12 de Setiembre de 1467, en el cual Pedro Fernandez de Valenzuela, llamándose vasallo del Rey nuestro Señor,